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TERRENOS.— El complejo se levantará en el barrio industrial de la comuna. Fueron gestionados con Bienes Nacionales y la municipalidad en un proceso
en que fueron descartadas otras opciones por temas de contaminación. 
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‘‘Es clave la
detección precoz y una
atención oportuna. Yo,
por ejemplo, tengo una
familiar cercana que
desde septiembre del
año pasado espera
atención por una
endoscopia”.
.................................................................

ROSA VILCHES
AGRUPACIÓN ONCOLÓGICA DE ARICA

Poco más de 240 mil habitan-
tes tiene la Región de Arica y Pa-
rinacota. Hay un hospital, un
par de clínicas, un centro médico
militar, centros de salud familiar
y una red de postas rurales. 

Los especialistas son escasos.
De acuerdo con registros del
Servicio de Salud y del Colegio
Médico, no hay neurólogos in-
fantiles y solo un cardiólogo in-
fantil. Una escasez de profesio-
nales que se extiende al trata-
miento de cáncer: hay dos oncó-
logos. 

En medio de ese escenario,
unas 600 personas necesitan ir a
otras zonas del país para recibir
las atenciones que requieren
esas patologías. 

Sus destinos son Santiago por
vía aérea , en un
traslado de al me-
nos dos horas y me-
dia; y el Hospital
Regional de Anto-
fagasta, centro de
referencia para el
sistema público en-
tre Arica y Ataca-
ma. Ahí son poco más de 700 ki-
lómetros de trayecto terrestre
—no hay vuelos interregiona-
les—, que se extienden por 11ho-

ras. Esto último, si no hay cortes
en carreteras como la Ruta 5 o la
semicostera que une a Tarapacá
y Antofagasta. 

Según estadísticas del Minis-
terio de Salud, unos
170 pacientes viajan
al año entre Arica y
Antofagasta para
radioterapias. 

Todo lo anterior
explica la expecta-
ción que generó un
hito para la cons-

trucción de un centro oncológi-
co en esa región, que termine
con esos traslados: el Consejo
Regional de Arica y Parinacota

aprobó un presupuesto de
$1.050 millones, que serán desti-
nados al financiamiento de con-
sultorías para definir el diseño. 

“Las personas que deben via-
jar tienen entre 12 y 70 años, y
predominan las mujeres. Tener
cáncer acá no es solo riesgo de
muerte, es quedar en la ruina pa-
ra el paciente y su familia. Cuan-
do están afuera, solos, sus defen-
sas bajan y se enferman más.
Además, hay que hipotecar la ca-
sa, venderlo todo”, dice Rosa Vil-
ches, quien pertenece a la organi-
zación civil Agrupación Oncoló-
gica de Arica y Parinacota.

“También está el problema de

las listas de espera. Hay algunos
cánceres fulminantes, que en
tres meses se llevan a la persona.
Aquí es clave la detección pre-
coz y que el paciente reciba una
atención oportuna. Yo, por
ejemplo, tengo una familiar cer-
cana que desde septiembre del
año pasado espera atención por
una endoscopia”, agrega. 

Seguridad y licitación

Para la autoridad sanitaria, los
cánceres más habituales son los
de mamas y estomacal. A ellos se
han sumado los que afectan a di-
versos tipos de huesos. 

Sobre el nuevo recinto, Patri-
cia Sanhueza, directora del Ser-
vicio de Salud de Arica y Parina-
cota, comenta que “tenemos un
tiempo aproximado de 15 meses
para tener la arquitectura, la se-
guridad, el impacto vial, entre
otros, y empezar los procesos de
licitación para llamar a las espe-
cialidades (médicas)”. 

La inversión total bordeará los
$79 mil millones, para obras que
se extenderían durante cuatro
años en 8.624 m2. Ahí habrá qui-
mioterapia, radioterapia, medi-
cina nuclear, cuidados paliati-
vos, resonancia magnética, escá-
ner y gimnasio. 

Aprueban recursos para la construcción de un centro en la zona: 

Pacientes oncológicos de Arica se
ven obligados a salir de la región
para recibir atención 

En esa región hay dos especialistas para esas patologías, donde predominan las que
afectan a mamas y estómago. Hay viajes de 11 horas para una consulta médica.
MARIO ROJAS MARTÍNEZ 

‘‘Tenemos 15 meses
para tener la
arquitectura, la
seguridad, el impacto
vial, entre otros, y
empezar los procesos de
licitación para llamar a
las especialidades
(médicas)”. 
................................................................

PATRICIA SANHUEZA
DIRECTORA DEL SERVICIO DE SALUD ARICA

ESPERA
La iniciativa fue

reactivada luego que se
superara la crisis que
generó la pandemia.

Uno de los focos que el año pa-
sado generó mayor debate du-
rante la tramitación de la Ley de
Presupuestos fue el caso de Sa-
lud. En específico, la situación
de los hospitales y la crisis finan-
ciera que atravesaron durante el
segundo semestre.

Se trata de un escenario que
podría repetirse y por el que di-
ferentes especialistas llaman a
tomar medidas que eviten el co-
lapso de la red asistencial.

El panorama, además, implica
también a la atención primaria,
pues según los funcionarios
también se registra falta de liqui-
dez.

Transferencia
de recursos

De acuerdo con datos presen-
tados por el Colegio Médico
(Colmed) en el Senado, la ejecu-
ción para este año de los servi-
cios de salud —relacionada con
el subtítulo 22 de bienes y servi-
cios— ya llega a un 41%. Una ci-
fra que enciende las alertas.

Para abordar la situación, eso
sí, la cartera aprobó una transfe-
rencia de recursos por $360 mil
millones.

Anamaría Arriagada, presi-
denta del gremio, comenta que
“tomando en cuenta el escenario
fiscal y la deuda con la que los
hospitales terminaron el año pa-
sado, advertimos que probable-
mente los recursos se iban a aca-
bar unos meses antes”.

Si bien valora el aporte adicio-
nal por parte del Ejecutivo, la ti-
tular del Colmed plantea que el
problema es histórico porque
“en el subtítulo 22 siempre ha
habido un marco que se nos hace
insuficiente”.

“Es una buena noticia que se
inyecten más recursos, pero se
debe seguir monitoreando lo
que ocurre”, señala.

Acerca de la atención prima-
ria, Gabriela Flores, presidenta
de la Confederación Nacional de
Funcionarios de la Salud Muni-
cipalizada (Confusam), dice que
el escenario es complejo.

En términos de las medidas de
seguridad comprometidas por

el Gobierno para enfrentar las
agresiones, advierte, “todavía
son palabras y no hay nada con-
creto, solo nos derivan entre ins-
tituciones (…). De lo de tener ca-
rabineros en puntos fijos o ron-
das periódicas, nada se ha cum-
plido”.

En el caso de la universaliza-
ción de la salud, la iniciativa de
ampliar la atención más allá de los
usuarios de Fonasa, dice que el
gran desafío está en los recursos:
“El programa está débil; no hay
infraestructura y los dineros lle-
gan a destiempo y es algo que le

hemos planteado al Gobierno”.
“Hoy, el Ministerio de Salud

no tiene liquidez para transferir
los recursos a las diferentes co-
munas y todos los meses tiene
que estar haciendo caja con Fo-
nasa, con la Dipres”, afirma.

Mejorar la gestión
operacional

En el Congreso, las comisio-
nes de Salud siguen de cerca el
devenir financiero.

Juan Luis Castro, senador PS,
comenta que lo que ocurre “es

un panorama advertido porque
adelanta la ‘bicicleta financiera’
que tiene el sistema probable-
mente a julio y, por lo tanto, los
riesgos de colapso o crisis tam-
bién se van a precipitar”.

“Más allá de los esfuerzos que
se están haciendo, esto requiere
una intervención mayor y eso se
le ha planteado al ministerio, pe-
ro todavía no hay una respuesta
clara”, indica.

A juicio del diputado PR To-
más Lagomarsino, “la situación
en términos financieros del sec-
tor salud es catastrófica”, lo que

se relaciona con la deuda que
arrastran los hospitales.

A eso se suma, sostiene, que
“la transferencia efectiva a las
cuentas corrientes de los hospi-
tales ha sido a cuentagotas. Adi-
cionalmente, desde la Dipres ha
habido nula voluntad para avan-
zar en la reposición del pago au-
tomático a la red hospitalaria”.

Aquello, además, se vincula
con uno de los puntos reporta-
dos en la comisión investigadora
de listas de espera, que preside
Lagomarsino y que hoy votará
su informe final.

Para Luis Castillo, exsubse-
cretario de Redes Asistenciales
(2010-2014 y 2018-2019), tam-
bién “hay elementos de gestión
operacional que es necesario ir
resolviendo y mejorando. Y ha-
blo a nivel de los hospitales au-
togestionados y no autogestio-
nados”.

Añade como otro factor a “la
expansión de Fonasa, donde ha
llegado más de un millón de
usuarios nuevos. Y hay cerca de
300 mil personas que no coti-
zan; ahí hay un tema estructural
que debe ser abordado”.

Gasto de los servicios de salud, de los que dependen los recintos, llega ya a un 41%:JUDITH HERRERA C.

Si bien la cartera transferirá recursos este mes, gremios y parlamentarios apuntan a que se necesitan mayores
medidas, hasta en seguridad, para que la red asistencial y la atención primaria operen sin complejidades.

SITUACIÓN COMPLEJA.— El Hospital Van Buren, ubicado en Valparaíso, se ha convertido en un caso emblemático
a raíz de los graves problemas que arrastra y que incluso han provocado déficit de insumos y cierre de pabellones.
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‘‘Tomando en
cuenta el escenario fiscal
y la deuda con la que los
hospitales terminaron
2024, advertimos que
probablemente los
recursos se iban acabar
unos meses antes”.
................................................................

ANAMARÍA ARRIAGADA
PRESIDENTA DEL COLMED

‘‘Hoy, Salud no tiene liquidez para transferir
los recursos a las diferentes comunas y todos los meses
tiene que estar haciendo caja con Fonasa, con la
Dipres”.
........................................................................................................................................

GABRIELA FLORES
PRESIDENTA DE LA CONFUSAM

‘‘Más allá de los
esfuerzos que se están
haciendo, esto requiere
una intervención mayor
y eso se le ha planteado
al ministerio, pero
todavía no hay una
respuesta clara”.
................................................................

JUAN LUIS CASTRO
SENADOR PS

Advierten sobre delicada situación
financiera en hospitales y piden medidas
para evitar nueva crisis 

NACIONAL

Asumida el pasado 1 de mayo, Verónica Encina, la nueva defensora
nacional, se reunió recientemente con el presidente y vicepresidente
de la Corporación, Manuel José Ossandón y Ricardo Lagos Weber.
Como eje principal del encuentro, se conversó sobre el proyecto de
modernización de la Defensoría Penal Pública. 

Jefa nacional de la Defensoría
Penal Pública se reúne con

mesa del Senado 

Con algunas horas de diferencia, la Policía de Investigaciones (PDI)
reportó dos situaciones similares separadas por kilómetros, pero con
una dinámica similar. El primer hecho ocurrió la noche del sábado en
Recoleta, cuando un grupo indeterminado de personas llegó a un
domicilio de la calle Juárez Corte. Tras tocar la puerta, un hombre
(43) de nacionalidad chilena salió de la vivienda y fue víctima de una
ráfaga de disparos. En el lugar se encontró evidencia de al menos 10
disparos y dos balas habrían impactado a la víctima. El inspector
Sebastián Guzmán de la Brigada de Homicidios de la PDI informó que
“personal médico trasladó a la persona hasta el Hospital San José de
la comuna de Independencia, donde se encuentra en riesgo vital”.

Por otro lado, durante la madrugada del domingo otro hombre
chileno, con antecedentes por delitos menores, permanece herido tras
ser baleado en un domicilio de la calle La Africana de La Pintana. La
fiscal Marcela Vargas relató que llegaron “caminando seis personas,
quienes lanzan objetos contundentes en contra del domicilio de la
víctima y luego ingresan vía escalamiento al domicilio de esta”.

EN LAS COMUNAS DE RECOLETA Y LA PINTANA:

Hombres son atacados a
disparos en sus hogares

A través de un documento entregado al diputado por La Araucanía,
Miguel Becker (RN), los funcionarios del Observatorio Volcanológico
de los Andes del Sur (Ovdas) manifestaron su preocupación por la
puesta en marcha de un sistema automatizado de monitoreo de
volcanes, a partir del 4 de julio.

Se trataría de una reestructuración, “motivada por reducciones
presupuestarias” y de personal, dispuesta por el Servicio Nacional
de Geología y Minería, organismo a cargo del centro que monitorea
43 volcanes del país. “Implica una sobrecarga en el personal res-
tante, el cambio de funciones y jornada laboral, y la eliminación de
tareas de análisis avanzado”, advirtieron los funcionarios. 

Tras reunirse con los funcionarios afectados en el Ovdas de Temu-
co, el diputado Becker junto a su par y miembro de la comisión de
Minería, Diego Schalper (RN), oficiarán a los ministros de Minería,
Aurora Williams; y de Hacienda, Mario Marcel, para conocer detalles
de la implementación y planes de contingencia, entre otras medidas.

REGIÓN DE LA ARAUCANÍA:

Baja presupuestaria en
centro volcanológico
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